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LES SUFFIXES

Un suffi xe est un élément signifi ant que l’on ajoute à la fi n d’un 
mot pour former un mot dérivé.

◗ Dans certains cas, le suffi xe est simplement ajouté au mot de base.
Lent → lenteur.
Lente → lentement.
Poil → poilu.

◗ Dans d’autres cas, le mot de base subit des modifi cations qui permettent 
d’ajouter le suffi xe.

• Une lettre est supprimée :
courage → courag(e) → courageux/courageuse.

• Le suffi xe est ajouté au radical du verbe ➤ C 4 :
laver → lav- → lavage, lavable.

◗ Les suffi xes sont ajoutés à deux bases différentes.

Fleur → fl eurir, fl euriste.
Flor (fl eur en latin) → fl oraison, fl oral.

LES DÉTERMINANTS DU LES DÉTERMINANTS DU 

CONSTRUIRE LES MOTS
En bref

Les mots dérivés sont les mots construits avec un suffi xe ou un 
préfi xe.
Les mots composés sont les mots construits avec deux mots qui 
existent déjà.
Tous les mots dérivés et composés à partir d’un même mot forment 
une famille de mots.
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La plupart des suffixes changent la nature grammaticale du mot.

◗ Ils forment des noms.
Laver → lavage.
Danser → danseur/danseuse.
Lent → lenteur.

◗ Ils forment des adjectifs.
Poil → poilu.
Courage → courageux/courageuse.

◗ Ils forment des verbes.
Clou → clouer.
Bavard → bavarder.
Surf → surfer.
Rouge → rougir.

◗ Le suffixe -ment forme des adverbes (➤ O 131, ➤ O 132).
Lente → lentement.
Patient → patiemment.
Méchant → méchamment.

Les suffixes diminutifs, les suffixes qui expriment un ensemble et les 
suffixes péjoratifs ne changent pas la nature grammaticale du mot.

◗ Le nom reste un nom.
Chemise → chemisette.
Feuille → feuillage.

◗	L’adjectif reste un adjectif.
Pâle → palot.
Rouge → rougeâtre.
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◗	Le verbe reste un verbe.

Pleuvoir → pleuvioter.

Chanter → chantonner.

Les suffixes ont un sens.

◗ Ils expriment :

• une action ou son résultat : 

lavage, finition, terminaison, morsure ;

• une personne : 

danseur, plombier, cinéaste, dentiste ;

• une machine, un appareil : 

perceuse, grattoir ;

• un ensemble : 

colonnade, branchage ;

• une réalité qui a quelque chose de plus petit (suffixes diminutifs) : 

chemisette (manches courtes), pleuvioter (pleuvoir à peine) ;

• une réalité moins belle, critiquable (suffixes péjoratifs) : 

blanchâtre, chauffard.

◗ Des suffixes homonymes ➤ V 18 ont des sens différents.
• Nom d’action : pilotage. Le suffixe s’ajoute à un verbe.

• Nom d’ensemble : branchage. Le suffixe s’ajoute à un nom.

• Nom de qualité : blancheur. Le suffixe s’ajoute à un adjectif.

• Nom d’agent : chanteur/euse. Le suffixe s’ajoute à un verbe.

• Nom de machine : perceuse. Le suffixe s’ajoute à un verbe.
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Suffixes courants.

Suffixes Sens Mots dérivés

Suffixes formant des noms

-ade

Action ou résultat

escalade, roulade

-age décollage, lavage, 

-aison crevaison, salaison

-ance alliance, vengeance

-tion, -ation, -ition adaptation, finition

-ement, -issement agrandissement 
changement

-ure, -ature dorure, filature

-eur, - euse

Personne qui agit, l’agent

danseur, patineuse

- (t)eur, - (t)rice acteur, directrice

-ateur, - atrice admirateur, 
programmatrice

-er, -ère boucher, boulangère

-ier, -ière épicier, fermière

-iste dentiste, pianiste

-oir,

Machine, appareil,
outil, instrument

grattoir, mouchoir

-oire baignoire, balançoire

-euse moissonneuse, perceuse

-ail épouvantail, éventail

-ateur aspirateur, ventilateur

-té
Défaut, qualité

bonté, fierté
-itude platitude

-ée Contenu, durée bouchée, soirée

-aie Plantation chênaie, roseraie

-ien, -ienne

Nom d’habitants

Canadien, Canadienne

-ais, -aise Français, Française

-ois, -oise Chinois, Chinoise

-ain, -aine Africain, Africaine
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-aille
Ensemble de choses

ferraille, rocaille
-age branchage, feuillage

-ade colonnade

-et, -ette
Diminutif

courette, jardinet, 
-on ânon, chaînon

-aille
Péjoratif

grisaille, marmaille
-ard chauffard

Suffixes formant des adjectifs

-able
Qui peut être

discutable, lavable
-ible lisible, traduisible

-eux, -euse
Qui a cette qualité

courageux, peureux
-if, -ive craintif, poussif

-u, -ue Qui a ce défaut poilu, ventru

-ien, -ienne

Qui est de ce pays

canadien, canadienne

-ais, -aise français, française

-ois, -oise chinois, chinoise

-ain, -aine africain, africaine

etc.

-ard, -arde

Péjoratif
pleurnichard

-âtre bleuâtre, verdâtre 

-aud, -aude lourdaud, rougeaud

-et, -ette

Diminutif
propret

-elet, -elette aigrelette, maigrelet, 

-ot, -otte pâlot, petiote

Suffixes formant des verbes

-er, -ir boxer, maigrir

-iser monopoliser, utiliser

-ailler, -iller

Diminutif, péjoratif

criailler, mordiller

-asser rêvasser, traînasser

-onner chantonner, tâtonner

-oter neigeoter, siffloter
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LES PRÉFIXES

Un préfixe est un élément signifiant que l’on ajoute au début 
d’un mot pour former un mot dérivé.

◗ Beaucoup de préfixes ne changent pas l’orthographe du mot.
Possible → impossible.
Voler → survoler.

◗ Certains préfixes entraînent un doublement de la consonne initiale.
Régulier → irrégulier.

Les préfixes ne changent pas la nature grammaticale du mot.

◗ Le nom reste un nom.
Nom → prénom.
Marché → hypermarché.

◗ L’adjectif reste un adjectif.
Régulier → irrégulier.
Normal →  anormal.

◗ Le verbe reste un verbe.
Voir →  prévoir.
Porter  → transporter.

Les préfixes sont des éléments signifiants.

Ils expriment :

• une répétition.
Faire → refaire.

• un contraire.
Faire → défaire.
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• Un avant.
Nom → prénom.

Etc.

Préfixes courants.

◗ Beaucoup de mots construits avec un préfixe sont en fait des mots déjà 
construits avec un préfixe en latin : 
adjoindre (lat. adjungere), accourir (lat. accurrere), inutile (lat. inutilis), 
impossible (lat. impossibilis), etc.

◗ Mais on peut quand même les relever dans une liste de mots français 
parce que le préfixe existe aussi en français et parce qu’on voit encore 
comment ils sont construits.

Préfixes Sens Mots dérivés

a-

Négation, contraire

anormal , apesanteur,

dé-, dés-, dis- défaire, désordre, 
disjoindre

in-, il-, im-, ir- illégal, impossible, inutile, 

mal- malchance, malheureux

mé- mécontent

a-

Direction, 
but à atteindre

adoucir, agrandir amener,

ad-, ac-, af-, ag-, al- accrocher, adjoindre, 
affluer
aggraver, allonger

r-, re, ré- Répétition recommencer, refaire

archi-

Avec superlatif

archibondé

extra- extraordinaire

hyper-, super- hypermarché, 
supermarché

pré-
Avant, d’avance, avec

préhistoire, prénom

co- codirecteur, colocataire
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LES MOTS COMPOSÉS

Attention aux règles du pluriel des noms composés : ➤ O 20 à ➤ O 22.

Un mot composé est formé par la réunion de deux mots  
qui existent déjà.

◗ Les deux mots peuvent être réunis par un trait d’union :

lave-vaisselle, rouge-gorge, aigre-doux.

◗ Par une préposition, avec ou sans traits d’union :

arc-en-ciel, pomme de terre, chef-d’œuvre.

◗ Autres composés de plus de deux mots :

plus-que-parfait, va-et-vient.

◗ Certains mots composés finissent par former un seul mot :

portefeuille, gentilhomme, survêtement.

Le mot composé forme un tout.

◗ L’adjectif épithète ➤ G 34, ➤ G 41 est placé avant le nom composé ou 
après :

un bon lave-vaisselle, un bel arc-en-ciel, des pommes de terre cuites.

◗ On ne peut pas mettre une épithète ou un adverbe au milieu du mot 
composé :

un lave bon vaisselle, un rouge très gorge. (Cela ne veut rien dire.)
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La construction des mots composés.

Constructions Mots composés

Nom + nom chou-fleur, wagon-lit, auto-école

Nom + adjectif coffre-fort

Adjectif + nom rouge-gorge, plate-bande, rond-point

Verbe + nom lave-vaisselle, porte-avions, pèse-bébé

Adverbe + nom avant-scène, haut-parleur, arrière-cour

Adjectif + adjectif aigre-doux, sourd-muet

Autres compositions pomme de terre, arc-en-ciel, va-et-vient

** Les mots des sciences et des techniques sont généralement  
formés avec des éléments grecs ou latins.

◗ Exemples d’éléments d’origine latine :
• -cide (de cæruleum, tuer) :
insecticide, homicide.

• -vore (lat. vorare, manger) :
carnivore, herbivore.

• -pède (lat. pes, pedis, pied) :
quadrupède, palmipède.

• bi-, bis- (lat. bis, deux) :
bipède, bicolore, biscuit.

• tri- (lat. tri, trois) :
triangle, tricolore.
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• quadri-, quadru- (lat. quadri, quatre) :

quadrimoteur, quadrupède.

• multi- (lat. multi, nombreux) :

multicolore, multimoteur.

• calori- (lat. calor, caloris, chaleur) :

calorifuger, calorifère.

◗ Exemples d’éléments d’origine grecque :

• aéro- (gr. aêr, aeros, air) :

aérodrome, aéroplane.

• bi(o)- (gr. bios, vie) :

biochimie, biographie.

• métr(o)-, -mètre (gr. metron, mesure) :

centimètre, géomètre, thermomètre.

• -onyme (gr. onoma, nom) :

antonyme, homonyme, synonyme, 

• phon- (gr. phonê, voix) :

phonétique, téléphone.

• phot(o)- (gr. phôs, photos, lumière) :

photographie, cataphote.

• therm(o)- (gr. thermos, chaleur) :

source thermale,  thermomètre, thermonucléaire.

• -tèque (gr. thêkê, armoire) :

bibliothèque, discothèque, médiathèque.
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LES FAMILLES DE MOTS

Une famille de mots comporte tous les mots construits à partir 
d’un même mot.

◗ Le mot d’origine peut être un seul mot. On retrouve alors le même 
radical dans tous les mots de la même famille.

• Siffler → sifflement, sifflet, siffleur, siffloter, et avec un seul f : persifler, 
persiflage, persifleur, etc.

• Maçon → maçonner, maçonnage, maçonnerie, etc.

• Grand → grandeur, grandir, grandiose, grandiloquent, agrandir, agrandissement, 
grand-mère, grand-père, etc. 

◗ ** Le mot d’origine comporte souvent plusieurs radicaux qui viennent 
du grec et du latin. Ces radicaux sont empruntés aux différentes formes 
que pouvaient prendre les noms et les adjectifs quand ils avaient différentes 
fonctions.

• Nom :
nommer, renommer, renommée, renom, prénom, pronom, surnom, etc. : on 
trouve dans ces mots un radical -nom-. Il vient du mot latin nomen (nom), 
employé comme sujet.

Dénomination, nomination, nominal, pronominal, ignominie, etc. : on trouve 
dans ces mots un radical -nomin- qui vient du mot latin nominis (nom), 
employé comme complément.

Synonyme, antonyme, homonyme, paronyme, anonyme, anonymat, etc. : on 
trouve dans ces mots un radical -onym- qui vient du mot grec onoma 
(nom).

• Fleur ➤ V 33.
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